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“现在一路简政放权下来，真是没啥权力了，只能
去给企业做服务了。”谈到当下政府改革最热门的话
题，某省直单位一位处室负责人感叹说，中央一再取
消和下放行政权力，连同一些行政事业性收费，这让
以往固有的利益格局彻底打破，甚至一些省直厅局内
部的机构设置、人员变动也随之进行了调整，尤其是
一些本来就边缘化的处室，更显得可有可无了。

今年两会，李克强总理在政府工作报告中再次强
调“有权不可任性”，这其中传递的信号分外清晰，上
面这位处长的失落感恐怕还会继续加深。

也难怪，在原有权力格局下，各职能部门过惯了
轻松的日子。尤其在地级市以下，笔者多次在采访中
听到企业老板感慨，本来非常清楚的一个项目，走政
府流程却非常繁琐，而且中间涉及的哪个衙门也得罪
不起，只能紧赶慢赶地等着政府审批，为此不少企业
在正常组织架构外专门设立一个跑政府的部门，安排
专人对接，即便如此，也还会出现因为申请周期漫长
导致生意黄掉。

如今有权不可任性了，这些政府职能部门必须要
重新研究自己的职能了。“其实我们早就适应了，本来
就是政府序列里比较边缘的部门，再不做服务更没有
人跟你玩了。”鲁西北某县级市一位局长说，自己所在
的单位钱、权都不多，要想让企业等管理对象认可必
须实打实为企业做服务。

这个局还真是做了许多工作，比如企业停电了他
们都会第一时间赶到，帮忙协调相关部门解决；企业
要招工，他们跑前跑后利用系统内资源帮着联系各个
职业院校。

同样一些曾经强势的部门也在悄悄谋变。以工商
系统为例，原来市场经济刚兴起时，工商部门绝对是
实权单位，影响恐怕仅次于公安。现在，一部分工商职
能慢慢弱化甚至淡出公众视野。如今随着简政放权推
行深入，“新常态”下工商职能如何重新定位、如何整
合拓展都成为各界关注的焦点。

路子肯定会有，比如我省正积极推进流通领域企
业信用体系建设。不同于以往政府过多地将手伸向企
业具体经营的环节。这一次，工商部门把住企业信用
这个市场经营的关键，以信用促监管，通过信用这个
抓手倒逼市场环境由劣转优。

政府转向做服务了，反过来也给企业创造了新机
会。比如由我省中小企业局搭建的中小企业公共服务
平台，集结了一批专业从事设计、检测、认证等业务的
公司。政府以购买服务的方式将它们引入到平台上，
再以相对优惠价格让利给量大面广的中小企业，通过
集中有限的资金投向公共服务，取得了服务提供商和
广大中小企业共赢的局面。
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寻找看得见的财富河流

寻找财富，需要站在正确的河流里，才会出现
“傻子也赚钱”的景观。

站对河流，这是一个很现实的问题。苏格拉底
说，人不可能站在同一条河里，这是哲学范畴的河
流；市场经济学家也说了，只有站对了河流，财富才
能更多地聚集在你身边，这是创富范畴的河流。

河流的问题，是现在经济学一直在研究的课
题。回头看看历史上的财富河流都在哪里。

改革开放之前的新中国，以“收”为主，将土地、
财富甚至人都收到了国有和大集体中来；改革开放
之后开始“放”，先是放开了商业，上个世纪八十年
初期，这是个“倒爷”的年代，从南方倒一批衣服到
济南，一趟就能成为万元户，中关村的倒爷们更是
创造了一个个创富神话；接着放开了办企业，上个
世纪九十年代初期，进入“中国制造”的黄金年代，
中国产品也开始出口全世界，义乌模式、温州模式、
长三角模式都是那个年代的佳作。同期借助中国资
本市场的实验田，制造型企业上市，创造了一批批
富翁，一直影响至今。

第三个放开的是房地产市场，因为中国开始房
改了。自上个世纪九十年代末开始，任何一个有胆
识的人，只要投身房地产行业，资本的积累快过任
何一个行业，包工头、建筑商、开发商、设计商等链
条式暴富，一直延续到现在。

新世纪以来，最大的机遇给了汽车行业。汽车
进家庭，既是口号，也是行动，君不见产车的、卖车
的、修车的，个个干得风生水起。

这就是河流问题，谁在正确的时间，站在正确
的河流里，谁最有可能成为那个时代的“富人”。

说了半天，有心计的人会说，你说了半天“河
流”问题，怎么都与“放”有关。你说得很对，这正是
中国特色市场经济的特点吧。既然发现了规律，那
么，新的问题出来了，现在正在进行的市场里，“河
流”在哪里？

答案自然从“放”上找了。既然商业放了，制造
型企业放了，房地产放了，汽车鼓励了，还有什么没
有“放”呢？总结发现，政府手里还有两大块“资源”
没有放出来，一块是几十万亿的国企资产，一块是
农业用地，20亿亩农地和宅基地也是几十万亿的资
产规模。

紧接着一个问题是，政府会“放”这两块资产
吗？农地问题，比较复杂，农地牵涉几亿农民的稳定
问题，估计一时动起来很困难，所以会很慢；而政府
缺钱是和尚头上的虱子，怎么办？那就剩卖国资了。

国企改革，成了我们看得见的“财富河流”了。
看见的财富机会，不能让它跑了，怎么去把脉

这波财富盛宴，且听下回再叙。

□李克新
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将来银行哭还能有奶喝吗

上周监管层表态，已经开始研究向银行发放券
商牌照。话音刚落，本周一银行股就迎来暴涨行情。

在这个表态之前，建行行长张建国在全国两会
上当着总理的面，说银行是弱势群体。

虽然监管层对券商牌照的表态和建行行长的
发言应该没有什么因果关系，但两者几乎同时出
现，不免让人有些“会哭的孩子有奶吃”的感觉，也
让大家再一次谈论起未来金融业究竟会迎来一个
怎样的竞争新态势。

按照建行方面的解释，当时会场气氛沉默，张
行长可能是为活跃气氛，主要想说的是，在利率市
场化的进程中，国有大型银行压力很大，很多问题
自身难以解决。

这些压力从何而来呢？首先随着存款利率上浮
空间不断上调，拉存款的压力会急剧增加。截至去
年底，四大行中有两家银行存款都较上月出现下
滑，揽存大战将愈演愈烈。

此外，无论是信贷业务还是支付转账，银行都
要接受空前的挑战。银行发放贷款时“嫌贫爱富”早
就备受诟病，因此不管是在审批上更灵活的地方小
额贷款公司还是利用平台大数据来考核放贷风险
的阿里小贷，都为中小企业在银行之外提供了更快
捷和方便的信贷渠道。

在互联网金融领域，银行更为被动。从马年春
节延续到羊年春节的红包大战，让腾讯和阿里这两
家互联网公司的移动支付手段深入人心。但你见过
哪家银行为了推广网银而大把烧钱营销的吗？随着
市场准入的不断放松，2014年底国内银行业已有法
人机构超过4000家，可以预见的是，民营银行等中小
金融机构还将继续涌现，各类金融和非金融机构纷
纷进军银行业务。

在新生势力的冲击下，银行或许也不甘心自认
弱势群体。可在目前体制下，国内的银行，特别是层
级繁多的国有银行，在各方面行动都受制于行政束
缚，很难及时做出适合自己的市场决策。据审计署
报告，在约18万亿的地方债中，有57%来自银行贷
款。很多时候，面对掌握巨大资源的地方政府，银行
往往陷入两难的困境。

去年，山东金融业的不良贷款率增长很快，而本周
鲁信集团牵头成立的地方资产管理公司就揭牌了，公
司的主要业务便是帮助金融机构处理不良资产。

眼下银行的重要性仍然不言而喻，政府该提供
的支持也不会取消。但随着小贷公司、民间资本管
理公司、互联网金融这些业态的不断成长，保险存
款条例、银行破产法的出台，金融业将迎来一个更
加开放的格局，如果银行还是“不长心眼只长个”的
话，那哭破嗓子也没人再来喂奶了。
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□马绍栋

国企高管，挣钱还是做官？

每月基本工资7800元、税后月薪8000元，面对全国
政协委员、中国电力投资集团总经理陆启洲、中国联
通董事长常小兵在全国两会上晒出的薪水，相信大多
数人感觉很疑惑：他们掌管的企业规模体量位列全球
前茅，论起行政级别都是副部级央企高管，每月就挣
这些钱？

媒体一番调查求证后，我们看到了国企高管亦官
亦商的好处：一边按行政级别拿基本工资；另一边按
市场激励办法，在企业里享受各种股权激励、分红、补
贴等，总的算下来数额不菲。

难怪全国政协常委、国家电网公司董事长刘振亚
面对国企薪酬改革时敢于表白：“我过去含税一年120

万、130万元人民币，房子也有了，还配着车……别说
现在工资降下来，就是两年不发也够吃够喝。”

常小兵、刘振亚们的薪酬之论，正是国企高管们
饱受争议的焦点所在。这个特殊群体，入庙堂即是官，
出江湖则为商。他们一方面是“国有企业职业经理
人”，其职责是要保证“国有资产保值增值”；而另一方
面，他们又是“党管干部”，享受行政待遇，这都是具有
鲜明中国特色的名词。官员加商人的身份，让他们或
明或暗都在享受着行政垄断和政策红利的优惠，一边
在官场靠垄断优势获得的经营业绩加官晋爵，另一边
又在商场持股分红，坐享高额报酬，无怪乎多年来公
众一直对此质疑不绝。

去年下半年《中央管理企业负责人薪酬制度改革
方案》颁布实施，加大了对绩效业绩的考核的激励比
例，高管只有高能高业绩，才能领到高薪，在一定程度
上抑制了国企高管的政商好处通吃。但薪酬分配仅仅
是国企改革中的冰山一角，水面之下，则是整个国有
资本向着更为开放的，更符合市场经济规律的运营方
式转变。国企高管，也要在官与商之间做出自己的选
择，要么投身商海，转成运营国有资本的职业经理人；
要么返归政坛，做好国资运营服务工作。

对国企高管来说，将挣钱与做官分开至少有两点
好处：就像公众不厌憎马云、王健林这些民营企业家
的高薪和财富，只要你在充分的市场竞争中，凭借自
己的能力一刀一枪做出业绩，高薪是你应得的回报。

而上个世纪90年代末褚时健的悲剧，估计没有一
位国企高管愿意重演。而让悲剧不再重演的关键，是
制度创新的破局，央企高管薪酬改革的顶层设计，最
终要让那些为国服务的商业精英群体价值得到真正
体现，让政治的归政治，市场的归市场，让想做官的好
好做官，想挣钱的好好挣钱。
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